

# EL NOTICIERO PALMA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Miércoles 2 de Agosto de 1883

NUM. 803

## EN SIAM.

### Inglaterra contra el bloqueo Londres 28

El gobierno ha hecho en la Cámara de los Comunes nuevas declaraciones sobre su actitud en la cuestión del Siam.

Estas no han sido todavía del todo explícitas, debido sin duda alguna, á que siguen su curso las negociaciones con Francia.

Pero aun así, ha ido envuelta en ellas una amenaza.

Sir Edward Grey, el subsecretario del Foreign Office, contestando á una pregunta sobre la actitud de Inglaterra con respecto al bloqueo de Siam proclamado con Francia, ha dicho:

«Que el gobierno considera el asunto como de primera importancia por razones que considera ocioso exponer y por que el 87 por 100 del comercio con el Siam es inglés.

«Que el gobierno ha sometido la cuestión del bloqueo á los abogados de la corona, pidiéndoles dictamen inmediato con respecto á su legalidad y con respecto á hasta qué punto puede obligar á Inglaterra con arreglo al derecho internacional.»

A estas declaraciones oficiales hechas ante el Parlamento, puedo añadir que en círculos generalmente autorizados circula insistentemente una noticia de carácter más grave todavía.

Dícese que el gobierno inglés se inclina á no reconocer el bloqueo proclamado por Francia.

Si esto se confirma, las consecuencias son fáciles de adivinar: surgirá un gravísimo conflicto en cuanto un buque inglés pretenda forzar el bloqueo y hagan fuego contra él los barcos de guerra franceses.

La excitación es grande en la opinión pública, y la ira contra Francia se refleja sin freno en las conversaciones que se escuchan en la Cámara de los Comunes y en los conceptos que emite buena parte de la prensa.

Tal estado de ánimo no puede menos de ejercer influencia sobre la actitud del gobierno inclinándolo á éste hacia temperamentos de energía.

### Hasta el lunes

Paris 28.

El conflicto franco-siamés continúa preocupando á todos los políticos. Sin embargo, los periódicos publican pocas noticias acerca de él.

Hoy se asegura que hasta el lunes próximo no se hará efectivo el bloqueo, y se cree que para ese día puede quedar resuelto el conflicto.

## Llamada significativa

Glascow 28.

Lord Roberts, antiguo general en jefe del ejército de las Indias, ha sido llamado por telegrama urgente á Londres.

## INCENDIO EN PARIS

Paris 28.

Durante todo el día se han estado viendo al Poniente de esta ciudad inmensas llamaradas y densas nubes de humo, que anunciaban la existencia de un voraz incendio en las inmediaciones del río.

El fuego, que comenzó esta mañana á las cinco, ha estado causando estragos hasta las seis de la tarde en el barrio del Bercy.

A poco de estallar el incendio, se formó una enorme hoguera que ocupaba 3.000 metros cuadrados, ardiendo vastos depósitos de retama, madera, barnices y tonelería.

En los depósitos había 2.000 pipas llenas de alcohol y 700 de vino.

Desde un principio amenazó el elemento destructor á 23 casas, y desde la época de la Commune no se había visto en París un incendio de tan aterradoras proporciones.

Un viento huracanado ha estado atizando el fuego y formando inmensos remolinos de humo durante toda la mañana.

Nubes de papeles, que caían en montones de los estantes y mesas al ser arrojados estos muebles por las ventanas, volaban en todas direcciones é iban á caer en el Sena, cuya corriente los arrastraba.

Casi todos ellos eran cartas y documentos comerciales.

Las autoridades y los bomberos que acudieron en cuanto se inició el fuego, han hecho esfuerzos sobrehumanos para dominarle.

Desde las primeras horas de la mañana han estado funcionando 14 bombas de vapor, alimentadas con agua del río, que está próximo al lugar del siniestro.

A media mañana se consiguió limitar la acción del fuego al indiosado recinto y se pudo evitar que ardiera todo el barrio.

### Tres bomberos asfixiados

El calor que despedían los combustibles inflamados era tan intenso, que cuantos bomberos se acercaban á la hoguera con las mangas, á fin de dirigir los chorros de agua á los sitios donde las llamas eran más vivas, tenían que retroceder inmediatamente para no morir achicharrados, y se tambaleaban como si estuviesen ebrios.

En cuanto se observaba que corrían peligro sus vidas, eran envueltos en sábanas humedecidas y, sin embargo, no se ha podido evitar que murieran asfixiados tres infelices.

Los bomberos han realizado actos de verdadera terneridad, y cuantos han presenciado su arrojo se hacen lenguas del valor de los heroicos obreros.

Mañana contendrá la orden del día de la plaza un merecido elogio de la conducta de los bomberos.

En el momento en que telegrafio, aún están muchos de ellos en el sitio de la catástrofe revolviendo los escombros y apagando los rescoldos á la luz de las antorchas.

### Las pérdidas

Una innumerable muchedumbre de curiosos ha estado contemplando todo el día los estragos del incendio y el triste espectáculo que ofrecían los desgraciados cuyas viviendas estaban amenazadas ó han sido destruidas.

Un regimiento tenía el encargo de impedir que los curiosos se aproximaran al lugar del siniestro.

No es posible calcular ahora la cuantía de las pérdidas ocasionadas por el incendio. Se dice que ascienden á ocho millones de francos y un solo industrial ha perdido 300.000 francos.

### Ochenta familias sin hogar

Lo más sensible es que han quedado sin hogar 80 familias pobres, cuyos jefes son pequeños industriales y obreros laboriosos.

La policía está ahora haciendo gestiones para buscar alojamiento á los desvalidos entre los vecinos caritativos, y mañana enviarán socorros el consejo municipal y el gobierno.

El espectáculo que ofrece el *quai de la Rapée* en la orilla izquierda del Sena es verdaderamente desolador.

Allí se ve un centenar de caballos trabados y que parecen los de una herda fugitiva; allí hay centenares de personas, hombres, mujeres y niños sentados en cuclillas entre armarios, mesas, colchones y cacharros.

Casi todos los infelices se salvaron saltando por las ventanas, impulsados por el pánico en los primeros momentos del incendio.

Reina allí el más completo desorden. Junto á un montón de ropas se ve una media docena de botellas vacías y un ramo de flores artificiales.

Muchos niños y mujeres y algunos hombres lloran desolados su desgracia y buscan afanosos sus modestos ajuars entre los escombros.

## DESDE MADRID

29 julio.

Por iniciativa del señor Navarro Reverter, que es el diputado de la minoría conservadora que está sosteniendo en nombre de la misma todas las cuestiones financieras y de tratados, se ha promovido hoy otro debate sobre el «modus vivendi» con Inglaterra, para hacer notar que se concederían iguales ventajas que se otorgaron á los Estados Unidos respecto á Cuba y sin reciprocidad alguna. Además ha pedido que no se discuta el proyecto hasta tanto que lleguen al Congreso los documentos que se tienen reclamados, como antecedentes para tratar esta cuestión.

El ministro de Estado contestó que le agradaría discutir el proyecto para demostrar las ventajas que envuelve en favor de España, pero que en cuanto á su discusión ya no es asunto que atañe al Gobierno, sino á la comisión que designó la Cámara y al presidente que puede ponerlo ó no á la orden del día.

La contestación no ha satisfecho á las oposiciones, en nombre de las cuales hablaron también los señores Pianas y Casais, Sánchez Toca y Rodríguez San Pedro insistiendo en sus ataques al «modus vivendi» y en oponerse á la discusión del mismo, mientras no se tengan á la vista todos los antecedentes pedidos, pero sin conseguir que el señor Moret hiciera nuevas declaraciones.

El Sr. Navarro Reverter rectificó y habló también el Sr. Romero Robledo estrechando al Sr. Moret sobre el aplazamiento de la discusión, hasta el punto que el ministro ha manifestado que no se discutirá hasta la segunda legislatura pero que desea queden ahora sobre la mesa el dictamen y el voto particular, á fin de que para cuando llegue el momento de discutir esté ya sentado el criterio de la mayoría y el de las minorías.

A continuación se ha discutido el presupuesto de Cuba, y á pesar de la *latitud* que el Sr. Rodríguez San Pedro dá á sus discursos, á las seis ha terminado el presupuesto de gastos y se confía poder terminar hoy el de ingresos prorrogando algo la sesión.

En el Senado también se discute con prisa, pues hay el propósito de acabar el presupuesto de ingresos en la sesión de esta tarde ó á primera hora de la del lunes. A continuación se discutirá el presupuesto de Cuba, siendo fácil que se apruebe en una sola sesión.

Si hoy no terminara en el Congreso el debate de este presupuesto, se trata

# BARATURA BAZAR PALMESANO ELEGANCIA

## PLAZA DE CORT

En esta zapatería se ha recibido otra remesa de becerros colores para calzado de verano. Recomendamos por su color permanente y mucha duracion los becerros siguientes: CANADÁ, INDIA y RUSIA. Tenemos expuestos los últimos figurines.

## GRAN SURTIDO DE BORCEGUIES PIEL FOCA

Visita este ESTABLECIMIENTO Plaza de Cort, 3 y 5

de habilitar el día de mañana, para que por la noche puedan marchar varios diputados á provincias.

Hoy se ha dicho que era probable quedase sobre la mesa del Congreso, aunque no para discutirlo, el dictamen al proyecto sobre gobierno y administración de las Antillas. Las sesiones del lunes y del martes se dedicarán á dictámenes de actas y el mismo martes ó el miércoles se leerá el decreto suspendiendo las sesiones de Córtes.

El Sr. Sagasta ha negado que haya mañana consejo ni piense por ahora proveer la cartera de Fomento.

A medida que se acerca la fecha de la clausura de las Córtes los aspirantes á directores y subsecretarios refuerzan sus trabajos para no quedarse sin plaza.

No sé si más de cuatro que tienen la credencial como cosa segura resultarán al fin chasqueados, y entre ellos el hijo del señor Sagasta que bebe los vientos estos días por no quedarse sin raja, pero creo que será lo más probable. Hasta ahora no hay más que un cargo provisto, la subsecretaría de Gracia y Justicia en el señor González de la Fuente, nombramiento que aparecerá mañana ó pasado en la *Gaceta*.

La comisión de actas se ha reunido esta tarde en el Congreso para ver el acta del distrito de Bataguer. Los contrincantes señores Luque y marqués de Paredes han pronunciado elocuentes discursos en defensa del derecho que crea el asiste á representar este distrito. Solo han asistido cinco individuos de la comisión y por esto no han podido despachar dictamen alguno por falta de número.

El presidente de la comisión ha recibido una carta de los señores Isasa y Linares Rivas en la que le pedían que no se dictaminase en las actas de Motril y Vendrell pues esperaban nuevos documentos que necesitaban estudiar antes de dar dictamen.

La comisión volverá á reunirse el martes.—M.

#### UN CASO DE CONCIENCIA

El *Figaro*, de París, inserta un artículo de Gautier, referente á la catástrofe del «Victoria», del cual copiamos algunos párrafos, que dicen así:

«Se sabe ya la verdadera causa de la terrible catástrofe del «Victoria». En contra de lo que se ha creído en un principio, la causa ha sido exclusivamente patológica: el almirante Tryron, hallándose en la rada de Beyrouth, sufrió una gran insolación, á consecuencia de la que el día de la catástrofe, sufría un acceso de locura pasajero.

Sólo así se explica aquella falsa maniobra en un marino tan hábil, que de haber estado en pleno uso de sus facultades, no la hubiera ordenado.

Por más objeciones que se le hicieron, mostrándole las dificultades ó los peligros á que se exponía, el almirante, nervioso, preso de una irritación creciente, reiteró sus mandatos. El reticimiento de la disciplina hizo obedecer á los oficiales.

Aquí se presenta una cuestión de verdadero interés, no sólo para la marina inglesa, sino para todas las del mundo. Se trata de un caso de conciencia universal.

Cuando por una razón cualquiera, embriaguez, locura, ignorancia, alucinación ó temeridad, el jefe da una orden, cuya ejecución pueda originar un desastre, ¿los subordinados tienen la obligación de obedecer?

La negación claro está que se impone. No faltara, sin embargo, quien diga que esta solución tan racional y justa en apariencia sería el origen del desorden y de la indisciplina, por que abriría la puerta á las mayores complicaciones, disminuyendo el prestigio de los jefes, el cual consiste en ser indiscutible.

De que un jefe de escuadra enarbole su pabellón en tal acorazado, con preferencia á otro, no se sigue que el comandante del acorazado debe abdicar *ipso facto* toda autoridad.

Realmente, nada pierde de su mando, y si bien es cierto que debe ejecutar las órdenes relativas á las maniobras de la escuadra, puesto que su buque no es más que una rueda de aquella gran máquina, no es menos cierto que en lo que se refiere al manejo del navío que está bajo sus órdenes, solo su voluntad debe ser ley.

En esto, el almirante que preside el

conjunto no tiene nada que ver. De este modo, el comandante del «Victoria» estaba perfectamente obligado á seguir el buque, aun en contra de la opinión de su superior jerárquico.

Esclavo del formulismo tradicional, el desdichado oficial obró de otra manera.

¡Las olas del Océano sean leves á los restos del mártir!

Inglatera, desde ahora, aprovechará la lección.

La disciplina nada perderá, puesto que las responsabilidades permanecen las mismas, bajo la sanción de un Código draconiano, rigurosamente aplicado por un consejo de guerra, y sólo en circunstancias especialísimas de gran peligro puede un subordinado quebrantar las órdenes del jefe.

Tal es la moral internacional que se desprende de tan dolorosa aventura.»

#### Telegramas

Madrid 19.

El asunto del día parlamentario y el de mayor interés para el país, es el incidente suscitado á primera hora sobre el *modus vivendi* ajustado ó convenido en principio con Inglaterra. Le promovió el señor Sanchez Toca con una pregunta para recabar del gobierno la manifestación esplicita de si de las consideraciones puestas en el preámbulo podía deducirse como el orador cree, y muchos otros diputados con él, que por el *modus vivendi* se rescata de nuevo la cláusula de nación más favorecida que se creía desterrada de nuestra política arancelaria.

Contestó el ministro de Estado señor Moret, que hacía suyas todas las declaraciones hechas días pasados por su colega el señor ministro de Hacienda, y que no había semejante restablecimiento de la cláusula de nación más favorecida.

Intervino el señor Navarro Reverter, sosteniendo que en el hecho de contenerse en solas dos líneas del preámbulo puesto al proyecto la declaración de que se aplicarán á los productos de Inglaterra en Cuba y Puerto Rico los beneficios que se concedan á otros países, el convenio con los Estados Unidos en cuanto á los productos de las Antillas quedaba anulado, y todo lo que hubiese convenido con los demás países ó se esperase obtener de Francia prejuizado por las concesiones hechas á Inglaterra, equivalía, dígame lo que se quiera, al trato de nación más favorecida.

Nueva negativa del ministro; pero sin poder explicar satisfactoriamente algunos conceptos del preámbulo.

Tercia el señor Planas y Casals é interpretando con gran acierto el sentimiento de los grandes centros industriales del país, espone á la Cámara, no solo los daños que á la producción van á ocasionarse, sino también la extrañeza de que un asunto de tanta gravedad vaya á discutirse con un apresuramiento injustificado. Y que se quiera discutir prueba que la comisión, obedeciendo sin duda á sugerencias del gobierno, ha tratado de dar dictamen sin aguardar que vengan los antecedentes pedidos.

El duque de Almodóvar, presidente de la comisión, dice que la mayoría de ésta no los necesita, y conforme con el proyecto, nada más lógico que quisiera dar dictamen.

Lo ser á para S. S., replica el señor Planas, pero no para los que pensamos que el proyecto es malo para la producción y la industria nacional; y por mi parte protesto de que sin datos bastantes se nos obligue á suscribir el dictamen ó formular voto particular que anuncie en debida forma. (Este consistirá en pedir pura y simplemente que no se conceda la autorización.

A nombre de los diputados por Cuba han hablado los señores Rodríguez San Pedro y Romero Robledo, este último para pedir categóricamente que el gobierno declarase si el asunto va á discutirse ó no, porque en caso afirmativo anunciaba una serie de discursos y consideraciones sobre un asunto que estima sobradamente grave.

El señor Moret, estrechado así por todos lados, manifestó que el gobierno hubiera querido que el asunto se discutiese; pero que convencido de que á estas alturas no es posible pedir nada á las Cámaras y que cualquier representante puede dificultar la discusión de un asunto

del mayor interés, concretaba su deseo á pedir que queden bien delineadas y definidas las posiciones respectivas del gobierno y la mayoría con un dictamen que ya se indica será favorable, y de las oposiciones monárquicas con un voto particular oponiéndose á la autorización que se solicita.

Así han quedado las cosas y así se estarán hasta que allá en pleno invierno se reanuden las sesiones. Y aún entonces habrá que ver lo que sucede, porque no pocos de la mayoría, proteccionistas á outrance un día con el señor Gamazo, creen que el proyecto no es bueno y desean que no pase.

El presupuesto de gastos de Cuba pasó ya todo él en el Congreso y se tiende á que en el día de hoy quede discutido todo el de ingresos, aunque implícitamente haya que prorrogar la sesión para terminarle á fin de que pueda ir esta misma noche al Senado. En esta Cámara se discute á toda prisa el presupuesto de ingresos de la Península.

Dícese que está anunciándose una combinación por virtud de la cual el subsecretario de Ultramar, Sr. Sanchez Guerra, pasará á Puerto Rico de gobernador del Banco y aún hay quien dice que de Intendente de la isla, puesto que no está vacante, pero que lo estará muy en breve por cesantía de quien lo ocupa; y que á la subsecretaría de Ultramar va el Sr. Sagasta (D. Jo é), hijo del presidente del Consejo. No está mal. Lleven bienandanzas sobre la familia y así les parece que el país está lleno de satisfacción.

#### NOTICIAS

En Alfarate (Málaga), una muchacha se ha negado á contraer matrimonio con su novio, interin éste siga sin saber leer y escribir.

El novio ha confesado, á los veintiocho años le da vergüenza ir á la escuela, y solicita que le instruya su futura esposa.

La novia no ha vacilado en constituirse en profesora de su novio, que de fijo aprenderá bien.

Turquía no quiere ser menos que los demás países cultos del continente y como éstos va á celebrar, por la primera vez, una Exposición universal.

Esta se verificará dentro de dos años, y el sitio escogido para su emplazamiento, será la parte que en Constantinopla se denomina Pera.

La Comisión organizadora, que preside el ministro de Comercio y Agricultura, ha ideado una combinación financiera para poder celebrar dicho certamen, y espera obtener un ingreso de 400 á 500.000 pesetas, mediante la creación de impuestos sobre los billetes de ferrocarriles, tranvías, embarcaciones, etc., etc.

Durante el pasado mes de junio se exportaron de Barcelona las partidas siguientes:

Productos químicos.—En bandera nacional: A Inglaterra 45 kilogramos; á Canarias 573; á Fernando Póo 1,027; á Marruecos 96; á Puerto Rico 583; á Cuba 8,379 á Manila 14.

Total: 10 687 kilogramos.  
Id. farmacéuticos.—En bandera nacional: á Fernando Póo 19 kilogramos; á Canarias 4,415 á Marruecos 433; á Puerto Rico 382; á Cuba 8,451; á Manila 134 al Uruguay y 6,864 á la República Argentina.

Total: 18,552 kilogramos.  
Perfumería.—En bandera nacional: á Canarias 43 kilogramos; á Puerto Rico 3,525; á Cuba 1,634; á Manila 1,243, y en bandera extranjera: 5 al Uruguay y 206 á la República Argentina.  
Total: 8,628 kilogramos.

La exportación de forrajes á Francia sigue en aumento, mejorando los precios sensiblemente. Del llano de Urgel parten cada día considerables cantidades de ese artículo, cuyo cultivo aumenta también cada año.

Sabido es que las frutas cuando descañan, sin forzar la rama en que se hallan; sobre una tabla, enrejado ó muro, se desarrollan más y adquieren tamaños extraordinarios.

Pues Mr. Bargmann ha encontrado el medio de desarrollarlas untándolas cuando llegan á un tercio de su total ta-

maño con una disolución de sulfato de hierro.

Para madurarlas bien sin que pierdan nada de su aroma, añade que se deben encerrar en una cajita de madera ennegrecida que se cuelga de una rama alta y se expone al sol.

#### Marítimas

Correos de la Transatlántica  
LINEA DE LA PENINSULA Á LAS ANTILLAS

El «Buenos Aires» llegó el 25 febrero á Dumbarton de Cádiz.

El «Antonio López» salió el 20 de la Habana para Coruña y Santander.

El «Alfonso XIII» salió el 24 de Coruña para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El «Reina Maria Cristina» llegó el 23 á la Habana de la Península y Puerto Rico.

El «Montevideo» llegó el 26 á Santander de la Habana y Puerto-Rico.

El «España» llegó el 28 á la Habana de Santiago de Cuba.

El «Ciudad de Santander» llegó el 28 á la Habana de regreso de Veracruz.

El «Cataluña» llegó el 28 á Cádiz de Barcelona y Málaga, para las Palmas y las Antillas.

El «San Francisco» llegó el 28 á Cádiz de Barcelona.

El «Alfonso XII» llegó el 30 á Barcelona de Cádiz directo.

#### Seccion Insular

Tenemos entendido que en Octubre próximo tendrá lugar en este Instituto de 2.ª Enseñanza el certamen para premiar la mejor composición conmemorando la inauguración de la estatua del sabio Raymundo Lulio, que segun saben nuestros lectores debe colocarse en el patio de nuestro primer establecimiento docente.

Lo que no sabemos si dicho certamen se celebrará antes de la colocación de la estatua, ó si por el contrario ya estará ésta colocada en la fecha de aquella solemnidad literaria.

Que lo dudamos, aun cuando lo deseamos.

Con el número del *Boletín Oficial* recibimos ayer el apéndice correspondiente al mes de Julio próximo pasado.

Nunca como ahora pudo decirse con mas verdad aquello de; *el llanto sobre el difunto*.

El vapor *Bellver* salió ayer tarde para Barcelona con el correo, 57 pasajeros y carga.

Durante el mes de Julio último han sido conducidos y enterrados en los cementerios municipales de esta ciudad 102 cadáveres correspondiendo 100 á la Mecrópolis principal; 1 á la de la Vileta y otro á la de Génova.

Según su edad se clasifican del modo siguiente: Menores de 1 año, 14; de 1 á 10, 19; de 10 á 20, 10; de 20 á 30, 7; de 30 á 40, 11; de 40 á 50, 4; de 50 á 60, 12; de 60 á 70, 15; de 70 á 80, 7; de 80 á 90, 2; de 90 á 100, 1.

Por su sexo en 54 varones y 48 hembras.

Por su estado, casados, 40; viudos, 9; solteros, 53.

Por Juzgados; la Catedral 45 y la Lonja 57.

Por parroquias: la Almudaina, 0; Sta. Eulalia, 22; Sta. Cruz, 30; San Jaime, 7; San Miguel 13; San Nicolás, 8; y Hospital, 22.

Por las causas de sus fallecimientos; difteria, 1; sarampión, 2; tifoideas, 5; y otras enfermedades 94.

Fueron llevados en coches de 2.ª clase, 9, cuya suma importó 360 pesetas; en el de 3.ª 70, ascendiendo á la cantidad de 558 pesetas; en el de 4.ª 18 y del término 5.

Quedan sepeliados en minchos de propiedad, 69 y en la hosa común 33.

Durante el mismo mes del año 1892 se registraron 109 defunciones y en el presente 102, sumando una diferencia de 7 en menos.

Se han inscrito 7 fetos, 2 pertenecientes al sexo masculino y 5 al femenino.

Se han practicado 3 autopsias durante el mes.

La fuente de la calle de los Olmos, la de la Plaza del Rosario y la de la calle del Conquistador no manan desde hace bastantes dias, lo cual no deja de causar bastante molestia á aquellos vecinos que tienen que recorrer largas distancias para abastecerse de tan indispensable líquido.

Deemos en los periódicos de Barcelona que en aquella Universidad ha recibido el grado de Licenciado en la facultad de Derecho D. Francisco de Sales Pou de Foxá hijo del profesor de Derecho Romano D. Antonio José Pou y Ordinas.

Reunida anteayer la comisión de evaluación, acordó hacer público que han dejado de funcionar las comisiones encargadas de comprobar la riqueza urbana, y por tanto son ilegales las visitas que acaso puedan recibir los dueños de fincas de toda la Isla, se pretexto de hacer la mencionada comprobación.

A los señores Alcaldes de los Ayuntamientos de esta provincia, que no son cabeza de partido y que aun no han terminado el trabajo relativo á los precios medios que obtuvieron durante el primer semestre de este año, algunos artículos de consumo y tipo de jornales de la clase obrera en general, les encarga éste Gobierno civil su pronto y exacto cumplimiento.

Esta mañana se verá en juicio ante la Sección segunda de esta Audiencia la causa instruida por el Juzgado de la Donja contra Isabel María, sobre hurto.

Entre el vecindario del caserío del Corp Marí reina gran alarma á causa de las calenturas palúdicas que allí se han desarrollado en proporciones aterradoras.

Para atacar el mal en sus causas juzgamos, sino insuficiente débil, el solo esfuerzo de aquellos moradores, por lo que excitamos el celo de las autoridades para que presten su valioso concurso á la obra de saneamiento de aquella pintoresca barriada.

El Sr. Guzman, que en materia de salubridad é higiene se ha mostrado siempre celoso é infatigable, no desoirá esta vez los lamentos de aquellos infelices, que ansian el esfuerzo de una mano protectora que les saque de la situación angustiosa en que viven.

En la Catedral siguen con gran lucidez los ejercicios de oposicion á la canongía Magistral, vacante por fallecimiento de D. Pedro J. Compañy.

Ayer disertó D. Juan Barceló Bauzá, Coadjutor de la parroquia de Santa Cruz, probando una vez mas sus vastos conocimientos teológicos y la vastísima erudicion que caudaló tras largos años de constantes estudios.

La autoridad gubernativa ha multado con 250 pesetas al dueño de la cantina de la plaza de toros por cada una de dos botellas que se tiraron al redondel durante la lidia del domingo.

¿Y al que las tiró?

Y siguen los carboneros haciendo su santa voluntad, dándole gato por liebre á todo aquel que trata con ellos sin tomar antes las debidas precauciones para no verse burlado, como lo quedó ayer tarde una vecina de la calle de Ballester al encontrar hasta cuatro piedras de gran tamaño metidas arteramente entre el carbon que el dia antes habíale comprado á uno de aquellos bergantes.

Tal proceder se hace acreedor á un esarmentio.

Los barrenderos parece como que sostengan entre si enconada competencia para ver cual cumple peor su cometido.

Son muchas las calles de esta ciudad que aún en hora muy avanzada presentan por la mañana el desagradable aspecto del mas inculdo villorrio.

¡Hasta cuando, hasta cuando!

Mientras dure la ausencia del Excmo. Sr. Capitan General de este Distrito, que marcha á baños, desempeñará aquel elevado cargo el Gobernador Militar Sr. March.

Un rapáz aficionado en exceso al zumo de la viña, fué ayer tarde encerrado en Capuchinos, por haberle tomado *querencia* á ciertos objetos depositados en un carro que esperaba en el muelle la llegada de su dueño.

En la tarde de ayer á un tripulante de la corbeta *Cabien*, surta en este puerto procedente de la Coruña con cargamento de carbon, hubo de darle en la cabeza un trozo de aquel mineral, causándole una herida que calificó de leve el médico de la casa de Socorro del Ayuntamiento Sr. Gayá.

Una zapatería valenciana á echado á volar unos anuncios que tienen la misma forma, color y tamaño de los billetes del Banco de España.

Hemos creído deber advertirlo á nuestros lectores á fin de evitarles los perjuicios á que pudieran dar lugar lamentables equivocaciones.

Ayer tarde salió para Barcelona, á bordo del *Bellver* el espada Guerrita y su cuadrilla, que se dirige á Cartagena en cuya plaza debe torear dos corridas los dias 7 y 8 del actual.

Durante el pasado Julio han sido desahuciadas en París 615 familias por falta de pago en los alquileres.

En todas partes cuecen habas.

Por el sargento y dos carabineros del puesto de Validemosa y á petición del alcalde, fueron reducidos á obediencia de esta autoridad, cinco vecinos de aquella poblacion.

Ha sido nombrado Profesor de dibujo de Figura de esta Academia de Bellas Artes nuestro particular amigo D. Casimiro Mestre y Font.

La compañía que dirige el señor Agustini, prepara para el próximo Domingo una gran función en la Plaza de Toros á beneficio del célebre gimnasta Gonzalo Navarrete.

Se ha circulado una orden á todos los gobiernos civiles de provincia prohibiendo á los empleados de los negociados de Fomento que ejerzan de agentes de negocios de ninguna clase, bajo pérdida de destino y formación de sumarias.

Se nos asegura que algunos importantes propietarios rurales de

esta isla han emprendido serios trabajos para la creación de *Gremios agrícolas municipales*, asociaciones que pueden reportar grandes utilidades á nuestro país.

Escusamos decir con cuanta satisfacción veríamos se confirmase la noticia.

Según acuerdo de la Dirección General de Impuestos, ayer comenzó el plazo para dar principio á la comprobación de patentes alcohólicas que determina el art. 71 del reglamento vigente, y á la instrucción de los expedientes de defraudación á que haya lugar.

Se halla vacante la plaza de Secretario municipal del Juzgado de Santañy, que se proveerá con arreglo á lo que se determina en el *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al día de ayer.

Debiendo proveerse dos plazas de Maestros de obras militares que existen vacantes en Alhucemas y Ceuta, se hace saber á los aspirantes que los anuncios y programas de examen á que deberán sujetarse se hallan insertas en las *Gacetas de Madrid* correspondientes respectivamente á los dias 14 y 15 de Julio último.

Ha empezado el derribo del famoso adefesio que cubria el pozo de la Plaza del Mercado.

Lo propio debiera hacerse con el de la fuente de la calle de Palacio.

Han sido nombrados el elavero y mayordomos para la fiesta que el año próximo piensan dedicar á la Beata Catalina Tomás, siguiendo la tradicional costumbre de la calbata y *carro triunfal*.

Esto viene á desmentir palmariamente el rumor que circulaba y del cual nos hicimos eco, de que dicha asociacion quedaba disuelta.

Segun nos participa un apreciable suscriptor de la Puebla, la cosecha de las celebradas judias de aquel término se presenta este año abundante y superior.

Como si no fueran bastantes las calamidades que pesan sobre los vinos españoles, los diputados cubanos se descuelgan ahora proponiendo que se aumenten los derechos de los de la Península á su entrada en Cuba, con un 25 por 100, ó sea desde 1 1/2 á 2 centavos, y lo peor del caso es que se dice prosperará el propósito de los diputados antillanos.

¡Que Dios nos la depare buena!

El vapor *Lulio* llegó ayer á las seis y media de la mañana procedente de Barcelona, con 21 pasajeros, correspondencia y varios efectos.

No sabemos que mosca le picaría á la escuálida caballería del basurero de la calle de Espartero, del Arrabal de Santa Catalina para que saliera disparada como una flecha, en términos de hacer precisa la intervencion de un guardia montado que le paró los piés.

A la hora de terminado el sainete apareció tranquilamente el dueño de aquella *fiera*.

La ocurrencia tuvo lugar al anochecer de ayer.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 31, 8:55 n.

El Senado aprobó los presupuestos de la Península y tratados pendientes. El Congreso ha aprobado los de Cuba. El miércoles se cerrarán las Cortes.

Madrid 31, 11:15 n.

Los presos de Granada se han amotinado nuevamente; hay cuatro heridos y uno grave. Los presos armados sorprendieron al vigilante del rastrillo y trataron de evadirse. La población está alarmada.

Madrid 1, 2 m.

En Marsella 19 defunciones y 30 invasiones de cólera.

En Sevilla se rompió la cañería de abastecimiento de aguas, parándose las fábricas. Trábase en la recomposición. De seguir mañana el conflicto, créese que sería grave.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 1.º, 1:50 m.

Los representantes del gremio de alcoholes persisten en la idea de acudir á todos los medios legales pacíficos contra las patentes y hasta dejarse embargar, cerrando en último resultado las tiendas.

Las últimas noticias que se reciben de Lisboa dicen que el espada Lagartija sigue grave de las heridas que recibió en la corrida del domingo.

Continúan los combates en las provincias de Buenos-Aires, Santa Fé y Rosario, temiéndose que la insurrección se vaya extendiendo á las demás.

Los periódicos franceses se felicitan del resultado que han alcanzado los franceses en Siam.—M.

Madrid 1.º, 2 m.

Anoche se reunió el Congreso en secciones, con objeto de nombrar la comisión que ha de reformar el reglamento por el que debe regirse el Congreso.

Asegúrase que por mediación de los conservadores se concederá á la Coruña un octavo cuerpo, fijándose la brigada en Lugo.

Reinan grandes temporales en el Norte.—M.

Madrid 1.º, 7:30 n.

El Congreso aprobó los presupuestos de Cuba.

Hoy empieza su discusion en el Senado, que probablemente los aprobará mañana.

Desconfiase de salvar al espada Lagartija.

La insurrección en la República Argentina se extiende á casi todas las provincias, habiendo triunfado en Rosario de Santa Fé.

El cólera ha resurdecido en Marsella y en Belfast (Irlanda) en donde hace estragos.

Se llegará á una solución pacífica en la cuestion sobre Siam.

ULTIMAS COTIZACIONES

	Valores locales	DINERO
	Crédito Balear . . . . .	112:50
	Cambio Mallorca . . . . .	61:50
	Fomento Agrícola . . . . .	63:50
	Ferro - Carriles de	
	Mallorca . . . . .	58:00
<i>Palma</i>	Alumbrado por Gas	165:50
	Salinas de Ibiza . . . . .	200:00
	La General Mallorquina . . . . .	76:00
	La Islaña Marítima . . . . .	45:50
	Banco de Soller . . . . .	40:00
	Valores públicos.	
	4 p 100 int. perpétuo . . . . .	68:35
	4 p 100 ext. . . . .	74:95
	4 p 100 amortizable . . . . .	77:59
<i>Madrid</i>	Cubas (86) . . . . .	107:95
	Banco de España . . . . .	339:00
	Tabacos . . . . .	159:00
	Francos . . . . .	20:00
	4 p 100 int. perpétuo . . . . .	68:35
	4 p 100 exterior . . . . .	74:95
	4 p 100 amortizable . . . . .	77:59
<i>Barcelona</i>	Cubas 86 . . . . .	107:85
	Cubas 90 . . . . .	98:25
	Coloniales . . . . .	42:30
	Norte de España . . . . .	35:40
	Francias . . . . .	75:17
	Londres á 90 dias . . . . .	77:15
<i>Cambios</i>	fecha . . . . .	40:55
	Paris á 8 dias vista . . . . .	35:65
<i>Madrid</i>	. . . . .	68:40
<i>Paris</i>	. . . . .	62:00
<i>Renta francesa</i>	. . . . .	
<i>Londres</i>	. . . . .	

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Dos anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

# ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.  
Farmacia de las Copiñas Plaza Antonio Maura, 13.

## MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR

### Anuncio

Si Espartero y Guerrita Bonarillo y Reverte Molina y Juan Pegote Mojenito y Primito Moyanito y el Roda han logrado fama inmensa es tan solo porque usan en realidad las joyas del taller del Sr. Forteza Juliá número 8 tienda.

VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS. Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas.

Saldrá el 5 de Agosto el grandioso vapor de acero de 6.800 toneladas, 100 A I del + Lloyd



### Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias. Informarán sus consignatarios, Martinez y Planas S. Juan 20, Palma.

Teniendo que ir el vapor Miguel M. Pimillos directamente á la Habana sin tocar en Canarias ni Puerto Rico, en lugar de este vendrá en este puerto el Catalina segun anunciamos.

### Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

### Venta

De una casa situada en la calle del Conquistador señalada con el núm. 6.

### Academia preparatoria

del año de ampliación para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de D. JAIME DOMENECH profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

## PILDORAS HOLLOWAY



Muchas veces este excelente remedio, las curaciones de todo género, ya sean las que afectan la juventud ó la vejez en su edad crítica. Desaparecen rápidamente, y las personas pálidas ó de color enfermo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introducidas en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que padecen contribuyendo á su purgación. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras. Las cuales curan con prontitud las enfermedades del hígado y del estómago, abajando toda especie

perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural. Las primeras señales de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual son las célebres Píldoras, que obrando con suavidad purifican la sangre ó limpian el canal de una enfermedad peligrosa.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y abscesos cutáneos en general, despijega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afeciones escrofulosas de toda especie, las abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del codo, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afeciones del corazón ó que sufren de congestiones, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente, las enfermedades, curadas después que se usen las Píldoras al mismo tiempo que se aplica el Ungüento.

Las instrucciones en español y latín se encuentran en el prospecto que acompaña á las Píldoras y botas de Ungüento. Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento del Frater Holloway, 535, Oxford-street, Londres.

### Para alquilar

En Son Berenguer Molinar de Levant hay tres casas recién construidas y en la orilla del mar, que reúnen toda clase de comodidades.

Informará D. Juan Vivé calle Iglesia 339 en Son Berenger y en Palma, Zanglada 1.

### Huéspedes

En la calle de Pelaires 105 entresuelos se admitirán dos en muy buenas condiciones.

### Fábrica de hielo

PLAZA DEL TEMPLE

En la fábrica, y en la antigua cervecería del Borne, contigua á la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas Frappées.

### Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

### Subasta voluntaria

El día 5 del actual á las 8 de la noche, en la Plaza de Cort de esta Ciudad, se procederá en pública subasta voluntaria, si la postura acomoda, á la venta de una casa que consta de planta baja y tres pisos, señalada con los núms. 16 y 18 de la calle de Sto. Domingo y 1 de la de Pizá.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en poder del corredor encargado de la subasta y en la secretaria del Cambio Mallorquín en donde se facilitarán además, todas las explicaciones que sean necesarias.

Palma 1.º de Agosto de 1893.

### Cultos Sagrados

MAÑANA MIERCOLES

Santoral: La invencion del cuerpo de San Estéban.

Jubileo de cuarenta horas: Continúa en la Merced á S. Ramon Nonato.

Corte de Maria: En Sta. Eulalia á la Virgen del Confalon.

### Seccion Comercial

movimientos de buques

Día 1

FONDEADOS

De Andraitx laud Cristina p. Gaspar Pujol 6 trip. ton. 15 lastre m. a Palma.

De Barcelona balandra Alerta p. Bernarde Albertí 4 trip. ton. 71 efectos matrícula Palma.

De Barcelona vapor «Lulio» capitán Pedro Aulet 25 trip. ton. 40f efectos y bajiya y efectos.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor «Bellver» c. don Juan Singala 28 trip. ton. 738 con lastre m. Palma.

Para Valencia laud San José patron José Cunill 5 trip. ton. 12 lastre matrícula Palma.

Para Valencia laud San Sebastian patron Miguel Cunill 5 trip. ton. 15 lastre m. Palma.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger